INFORME DE EVALUACION DE TUTOR/A TRABAJO FINAL DE GRADO

Montevideo, 13 de agosto de 2016.

Estudiante: Virginia Natalia Olivera González.

Tipo de trabajo: Monografía

Título: Factores que inciden en el fenómeno del filicidio materno. Una lectura desde el

psicoanálisis.

Docente Tutor/a: Gonzalo Corbo Docente Revisor/a: Pilar Bacci

Período solicitado para Lectura Pública: Setiembre 2016

1.- Aspectos formales

El trabajo cumple con todas las pautas formales exigidas para el tipo de trabajo solicitado (Monografía) en cuanto a extensión del texto, tipografía y correcta referenciación del texto según las normas APA.

2- Articulación teórica

El trabajo se propone trabajar un tema muy poco visibilizado, del que Olivera destaca su carácter tabú, en la medida del cuestionamiento que estos actos realizan a las representaciones sociales que promueven el amor incondicional, la represión de los aspectos agresivos en los progenitores, fundamentalmente en la mujer.

El trabajo incorpora con acierto los aspectos jurídicos para pensar el tema, subraya su solapamiento con la noción de Infanticidio, establece una ordenada categorización de los actos filicidas y a partir de la incorporación del mito de Medea, introduce con mucho acierto la mirada del psicoanálisis a la comprensión del tema. Partiendo de los nudos conceptuales más clasicos (Edipo, Angustia, pasaje al acto), Olivera se va internando en un camino más singular y menos auxiliado de bibliografía, destacando aquí los aportes de Raskovsky que la autora puede utilizar para avanzar en su trabajo de reflexión el cual no está exento de algunas hipótesis que se proponen para pensar un tema que siempre tiene un sesgo enigmático. Se realizan entonces aportes interesantes para pensar en los elementos biográficos que van construyendo la subjetividad de la mujer que comete filicidio, integrando para este análisis una dimensión poco considerada por los analistas que pensaron este fenómeno y que tiene que ver con las situaciones de violencia

doméstica padecidas por las personas que ejercen violencia extrema contra sus hijos.

Entendemos que la inclusión de este elemento arroja una mirada renovada a la

consideración de éste tema.

3- Proceso de tutoría.

Se asistió a un proceso con un excelente compromiso con la tarea. En virtud de las

dificultades que supone la elección del tema que realizó Olivera, dejo constancia del

interés de la estudiante, aspecto que la llevó a la consulta de varias bibliotecas, tarea que

tuvo una importancia fundamental para la realización del trabajo.

Consideración final.

Se trata de un trabajo ampliamente satisfactorio, que aborda un tema invisibilizado,

realizando un trabajo sólido, que incorporó a los escasos aportes bibliográficos existentes

desde la teoría psicoanalítica, la perspectiva de la violencia doméstica padecida, lo que

estimula a la autora a esbozar nuevas hipótesis y/o explicaciones de este fenómeno.

Pase a defensa oral

Prof. Gonzalo corbo Instituto de Psicología Clínica